
 

 

 
 

 

44ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ GESTOR DO FUNDO DE SETORIAL DE 
RECURSOS HÍDRICOS (CT-HIDRO) 

 
ATA  

Data:  13/12/2011 
Horário:  das 14:30 às 18:00 h 
Local:  Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação – Esplanada dos Ministérios - Bloco E – 
2º andar – Sala dos Conselhos – Brasília/DF  
 

1. PRESENTES 

1.1 – Membros do Comitê Gestor 
Carlos Joly – Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação-MCTI/Presidente do Comitê(Representando) 
Ada Cristina Vianna Gonçalves  - Financiadora de Estudos e Projetos - FINEP 
Julio Thadeu Silva Kettelhut  – Ministério do Meio Ambiente – MMA 
Dalvino Troccoli Franca -  Agência Nacional de Águas - ANA 
 
Ausências Justificadas 
Paulo Sergio Lacerda Beirão - Conselho Nacional de Desenvto. Científico e Tecnológico - CNPq 
Gilberto Hollauer  -  Ministério de Minas e Energia - MME 
Virginia Sampaio Teixeira Ciminelli - Comunidade Científica  - UFMG 
Patricia Helena Gambogi  Boson - Setor Empresarial  - CNRH 
 
1.2  – Equipe Técnica e Convidados 
Eric Arthur Bastos Routledge  -  Ministério da Pesca e Aquicultura - MPA 
Antonio José Guerra - Agência Nacional de Águas - ANA 
Mariana Gomes Philomeno -  Agência Nacional de Águas - ANA 
Jorge Alexandre Carvalho da Silva  -  Conselho Nacional de Desenvto. Científico e Tecnológico - CNPq 
Claudia Gorgatti -  Conselho Nacional de Desenvto. Científico e Tecnológico - CNPq 
Sanderson Alberto Medeiros Leitão  -  Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação - MCTI 
Antonio Carlos Guedes  - Centro de Gestão e Estudos Estratégicos -CGEE 
Jair Rocha Alves – Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação - MCTI / ASCOF – Secretário Técnico 
Gesmar Rosa dos Santos - Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada - IPEA 

 
1. PAUTA DA REUNIÃO 

1.Balanço da execução das ações autorizadas pelos comitês em 2011 
2.Orçamento de 2012 – Cenário CNPq e Finep 
3. Início do processo de planejamento das ações de 2012 
4.Documentos Básico dos Fundos Setoriais:                     
    Diretrizes dos Fundos Setoriais, Regimento Interno, Manual Operativo 
5.Avaliação dos Fundos 
    5.1. Pesquisa amostral – Levantamento de resultados de projetos – ASCOF 
    5.2. Avaliação do Fundos Setoriais – IPEA/CEDEPLAR 
6.Sistema SIGCTI – Escritórios Virtuais 
7.Outros assuntos 
    7.1. Ata da última reunião 
    7.2. Calendário de reuniões de 2012 
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2. ABERTURA E ANDAMENTO DA REUNIÃO 

O Sr. Carlos Joly, representando o Presidente do Comitê Gestor, Dr. Carlos Nobre, iniciou a 
reunião agradecendo a presença de todos e antes de seguir os itens da pauta teceu esclarecimentos 
sobre a destinação dos recursos do CT-HIDRO, onde não foi possível antecipar pagamentos referente 
à ações em andamento e que restaria a opção de se aplicar os recursos de R$ 6.570.000,00 para a 
contratação de projetos classificados com melhor avaliação nas áreas/programas no âmbito do Edital 
Universal 2011 – CNPq como Prioridade 2 (P2), com aderência ao Fundo ou correria o risco do 
recolhimento destes recursos ao Tesouro. Pronunciando a respeito, o representante da ANA, Dalvino 
Franca, comentou sobre o esvaziamento financeiro dos recursos do Fundo e questionou sobre a 
destinação dos mesmos para a área de bolsas com a devida compensação no próximo ano, sendo 
prontamente esclarecido da impossibilidade pelo Presidente. 

Antonio Guerra discorreu que poderia haver maneiras de compensar os recursos, talvez 
retirando das ações transversais, e o Ministério faria a compensação dos recursos em 2012 de R$ 18,0 
milhões adicionados aos R$ 6,57 milhões referente a 2011. 

O Coordenador, Professor Ibañez, tomou a palavra para esclarecer que o ano de 2011 foi muito 
difícil, não por falta das reuniões do Fundo, mas por circunstâncias como limitação e cortes de 
recursos do orçamento, pelo cumprimento da destinação de recursos para pagamento de 
compromissos de exercícios anteriores e pela questão da demora na nomeação dos novos membros 
do Comitê Gestor do CT-HIDRO, situações semelhantes e comuns aos outros fundos. 

Com a concordância dos presentes, mesmo com ressalva mencionada pelo representante da 
ANA para que haja a citada compensação de recursos no ano seguinte, decidiu-se pela aplicação dos 
recursos na forma proposta pelo Presidente. 

Cumprindo-se os itens da pauta, foi submetido e aprovada a ata da reunião anterior. Citou o 
Presidente que a reunião não iria ter caráter deliberativo, em função do orçamento ainda não ter sido 
definido, e que as linhas de discussões tratariam das prioridades para o ano de 2012. Os 
representantes da ANA indagaram sobre o andamento de dois Termos de Referência - 1) Valoração 
econômica de águas superficiais da bacia hidrográfica do rio Paranaíba (400 mil reais) e 2) 
Levantamento de resultados e produtos dos projetos de pesquisa científica, tecnológica e de inovação 
apoiados pelo CT-Hidro (500 mil reais) – e foram informados de não haveria tempo hábil para a 
contratação em razão dos procedimentos operacionais da agência, segundo a Ada, representante da 
Finep. Contudo, foi solicitada a priorização destes Termos como referência para o início do processo 
das discussões em 2012, porém não houve consenso. 
             Colocado em questão o novo Documento de Diretrizes do CT-HIDRO, na parte técnica, 
contempla as demandas do Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação, mas, no entanto, cabe uma 
avaliação para a padronização de procedimentos, ficando os representantes da ANA encarregado de 
realizar adaptações e/ou alterações no documento como a exclusão da proposta de criação de um 
comitê assessor e do mecanismo de acompanhamento e avaliação, visto que tais ações devem ser 
elaboradas de forma homogênea e padronizada com os demais Fundos Setoriais. 
             Propondo ações de interface e olhar sobre temas de grandes eixos de prioridade, Ada, da 
Finep, sugeriu uma segmentação em três eixos fundamentais para um bom gerenciamento da água: 
estações de tratamento e saneamento, transferência de conhecimento e aplicação e integração dos 
instrumentos de financiamento. 

Eric Routledge, representando o Ministério da Pesca e Aquicultura - MPA, propôs que, 
prioritariamente, os Termos de Referência na área de pesca, para implementação das ações em 2012, 
o MPA participará com recursos na proporção de um para um, objetivando manter o histórico de 
relacionamento do MPA com o CT-Hidro. 

Mencionando a questão de avaliação dos Fundos Setoriais, Sanderson, do MCTI, sugere que o 
CGEE em conjunto com ANA opte por mecanismos de acompanhamento e avaliação mais detalhado 
como o da Fapesp ou  do GEFE. 

Em seguida, cumprindo-se a pauta, Gesmar Santos, do IPEA, fez uma apresentação mostrando a 
avaliação através de uma Análise Exploratória do CT-HIDRO abordando aspectos e particularidades da 
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gestão de recursos hídricos e o sistema nacional de inovação no contexto histórico compreendendo o 
período de 2001 a 2008. Foram abordados a abrangência, os critérios metodológicos, a descrição do 
CT-Hidro, a exposição dos resultados quantitativos, algumas observações sobre aspectos qualitativos 
e problemas e sugestões que possam auxiliar a gestão do CT-Hidro. 

Por último, foi apresentado aos membros do Comitê Gestor o documento elaborado pela Finep 
“Relatório do Fundo Setorial de Recursos Hídricos (CT-HIDRO) – 2010” para ser submetido à 
aprovação ainda no exercício 2011. Ada Gonçalves, representante da Finep, constatando a 
necessidade de enquadramento do documento no tocante ao texto e ao tempo, verificando situações 
como a modernização de gestão da Agência e  devido a inconsistências detectadas no relatório, 
solicitou mais prazo para a inclusão de informações como o detalhamento das ações que envolvem 
anos anteriores sem, contudo, alterar os números gerais. Questionamentos sobre a competência legal 
ou alçada do comitê gestor para aprovação do documento, as consequências da sua não aprovação e 
a sua submissão as instâncias jurídicas da Finep foram levantadas e discutidas.  De forma consensual, 
o Comitê decidiu que, feitas as complementações necessárias, os membros manifestarão por e-mail 
até o dia 30 de dezembro de 2011 sobre a aprovação ou não do documento. 

 

 
3. DELIBERAÇÕES 

O Comitê Gestor do Fundo Setorial de Recursos Hídricos, deliberou da seguinte forma: 
 
1 – Apesar da reunião não ter o caráter deliberativo sobre a alocação de recursos, foi colocado a 
questão e  decidido, mediante votação, a pendência relativa à reunião anterior sobre a utilização 
integral dos recursos do orçamento de 2011 no valor de R$ 7.470.000,00, composto de R$ 
4.470.000,00 de saldo para novas ações contido no Plano de Investimento do FNDCT mais R$ 
3.000.000,00 em disponibilidade no CNPq – Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico, para a contratação de projetos classificados com melhor avaliação nas áreas/programas 
no âmbito do Edital Universal 2011 como Prioridade 2 (P2), ou seja, que apresentam mérito, mas que 
não foram inicialmente selecionados, e  com aderência ao Fundo Setorial de Recursos Hídricos, 
limitado ao valor de corte da respectiva área/programa e aos recursos disponíveis. 
 
2 – Em função de não haver tempo hábil para contratação ainda no ano de 2011, decidiu-se que R$ 
900.000,000 referente a  dois Termos de Referência, na modalidade de Encomenda, sendo  o 
primeiro para “Levantamento de resultados de projetos de pesquisa científica, tecnológica e de 
inovação apoiados pelo CT-Hidro” no valor de R$ 500.000,00 e o segundo de “Valoração econômica 
de águas superficiais na Bacia Hidrográfica do Rio Paranaíba” no valor de R$ 400.000,00, serão 
implementados com recursos de 2012. 
 
3 – Determinar que o novo Documento de Diretrizes do CT-HIDRO seja submetido a aprovação na 
primeira reunião ordinária do ano de 2012 , estabelecendo que o representante da ANA - Agência 
Nacional de Águas ficará encarregado de realizar adaptações e/ou alterações no documento como a 
exclusão da proposta de criação de um comitê assessor e do mecanismo de acompanhamento e 
avaliação, visto que tais ações devem ser elaboradas de forma homogênea e padronizada com os 
demais Fundos Setoriais. 
 
4 – Com intuito de que se apresentem ações de maior envergadura, a representante da Finep, Ada 
Gonçalves, propôs uma segmentação em três eixos fundamentais para um bom gerenciamento da 
água: estações de tratamento e saneamento, transferência de conhecimento e aplicação e integração 
dos instrumentos de financiamento. 
 
5 – O representante do Ministério da Pesca e Aquicultura - MPA, Eric Routledge, propôs que, no 
arcabouço de prioridades, os Termos de Referência na área de pesca, para implementação das ações 
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em 2012, participará com recursos na proporção de um para um, objetivando manter o histórico de 
relacionamento do MPA com o CT-Hidro. 
 
6 – Foi apresentado aos membros do Comitê Gestor o documento elaborado pela Finep “Relatório do 

Fundo Setorial de Recursos Hídricos (CT-HIDRO) – 2010” para ser submetido à aprovação. Face a 

modernização de gestão da Agência e  devido a inconsistências detectadas no relatório, a 

representante da Finep, Ada Gonçalves, solicitou mais prazo para a inclusão de informações como o 

detalhamento das ações que envolvem anos anteriores sem, contudo, alterar os números gerais. 

Desta forma, o Comitê decidiu que, feitas as complementações necessárias, os membros 

manifestarão por e-mail até o dia 30 de dezembro de 2011 sobre a aprovação ou não do documento. 

 
 
 
 
 
 

_______________________________________ 
Carlos Afonso Nobre 

Presidente do Comitê Gestor do Fundo Setorial de Recursos Hídricos - CT-HIDRO 
 
 


